

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXIV.—Número 8258.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.  
Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Jueves 4 de Octubre de 1917.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6

Nuestros colaboradores

## Versalles artístico

III  
El pequeño Triánón;  
las carrozas;  
el templo del Amor.

(Conclusión)

Aquel privilegiado rincón de la trágica Francia, en donde hábiles manos e ingeniosos cerebros encontraron la armonía y quizás el éxtasis de su ideal, y en el cual las ninfas de sus encantos entornaban risueña y angelicalmente aquella magna obra, fruto de un arranque de inspiración... no podíamos dejar olvidados un solo momento ni el amor, ni el respeto que tales idilios lugares nos imponían; agrandándonos y suavizándonos siempre el espíritu y sentimientos hacia lo humano, lo bello, lo sublime...

Debí de sentirse altamente congradulado y satisfecho el orgullo del gran dibujante Le Nôtre, al llevar a término tan magnánima obra de jardinería, inmortalizada ya para siempre...

Nada tan estético ni tan poético como esas estatuas solitarias, simbólicas unas, las otras, que a derecha y a izquierda y en lo más recóndito de la floresta, preséntanse de improviso ante los extasiados ojos del visitador, a veces chasqueándolo al descubrir las, ya detrás de un matorral, ya a través de los troncos, ya a lo lejos en el borde de un lago, un arroyo, etc., representando una Venus, un Apolo, una Ceres, una Minerva, un artista... cuyas figuras de una frivolidad marmórea, blancas como la nieve, salpican aun más de gracia y perfume aquel sitio tan envidiable y embriagador.

Una voz masculina o femenina, surgida de entre la aglomeración de turistas, nos advertía, a menudo, que el tiempo nos iba a ser corto para visitar lo más importante, a no acelerar el paso.

Convencidos todos de aquella verdad, abandonamos los paseos del bosque y nos dirigimos paso activo, hacia el pequeño Triánón.

Ya cerca y al divisarlo por entre ramaje y flores, hízome la impresión de ver una quinta de estilo sencillo; pues ni sus dimensiones ni sus rasgos arquitectónicos pueden compararse con ninguna otra vivienda regia, aunque lo sea verdaderamente. Penetramos en ella y el guía empieza la explicación siempre interesante. Es obra de Luis XV, nos dice, al tenernos reunidos.

Las habitaciones, aunque notablemente reducidas, nos revelaban lugares mucho más regios que no presentaba la faz exterior. Su mobiliario es de estilo más moderno y de menos valor que el del gran palacio. No era menester un esfuerzo encefálico para adivinar el objeto a que estaba destinado; aquella sencillez de las camas, sofás, chaise-longues, cuarto de baños, etcétera, etcétera, confesaban una sobriedad, tanto en el lujo como en la etiqueta, si se me permite decir, por lo mismo que era sitio únicamente de reposo.

El cicerone que quiere dejar a todo el mundo satisfecho, no desdénaba en ampliar datos, lo fueren o no exigidos.

Estafes la habitación de María Antonieta—decía aquél, al atravesar un salón casi cuadrado—en donde ella recibía sus intimidades masculinas y femeninas. Ved todavía su busto marmóreo encima esta coquetona chimenea con el tocado elegantemente arreglado hacia las partes occidentales... Estas otras, destinadas a su fundador Luis XV; esta a Luis XVI, a Napoleón, y así sucesivamente.

Este pequeño palacio también servía de descanso a los regios cazadores que en las frescas mañanas de la primavera, solían perseguir los conejos, ánades, etc., y cerca del cual se hallan todavía unas pequeñas casitas de una curiosa rusticidad, en las cuales, según la crítica, alojábanse los perros y caballos que les servían de ayuda para la caza del parque.

No muy lejos del mencionado Triánón hay las Cocheras, en donde véase una riquísima colección de carrozas, sillas portátiles y otros objetos de arrastre antiguos, pertenecientes a sus monarcas y demás familia real.

Entre las citadas carrozas artísticamente labradas y pintadas, una nos llamaba grandemente la atención por sus molduras, escudos, pinturas al óleo, dorados, etc. Nuestro cicerone, al vernos embesados ante ella, quiso bien pronto apurarnos la curiosidad, diciéndonos: Esta es la carroza que Carlos X usaba al recibir a los emperadores y monarcas extranjeros y también en los días de gran solemnidad; añadiendo que estaba evaluada en más de un millón de francos!

Ne es menos visitada la Lechería, caprichosamente edificada con unos duros maderos y un tejado al estilo holandés, en la cual María Antonieta pasaba largas horas en sus ocios; pues ella gustaba también de la vida campestre.

Andando algo más a la derecha el templo del Amor, en cuyo centro una bellísima estatua representando a Cupido que, risueño e infantil, parece querer presidir, bajo el abovedado techo y a través de las muchas y hermosas columnas que lo sostienen en círculo, aquellos nidos de encanto, de gloria... lanzando flechas de ternura a todos incondicionalmente.

Comprendí que me era imposible ver aquella tarde todo lo que me queda por visitar, tanto en el parque como en el gran palacio; pues el ir y venir en aquellas largas distancias, se hace extremadamente cansado, por lo que prometí volver en otra ocasión.

Una numerosa orquesta situada en un

atractivo *rond-point* del parque, cerca de los estanques, recitaba el primer *allegro* de una sonata de Mozart, cuando me propuse descansar del sosiego que ya no me era inadvertido. Me separé, pues, de los demás turistas, dando una propina al guía, dirigime paulatinamente hacia los músicos para escuchar de cerca aquellos finos acordes, tan propicios en aquellos momentos...

La presencia de centenares, quizás de miles de personas de ambos sexos, elegantemente vestidas, por ser día de moda, entre las que figuraba lo más *chic* de la aristocracia parisiense, circundaban la citada orquesta. Desde lejos se hubiera dicho que se trataba de un festín, si poco a poco uno no se hubiera apercebido de la quietud reinante entre esos personajes, la mayor parte de ellos sentados; algunos alrededor de una mesa de metal, tomando un café, un te, un vermouth... (Hay artísticas cantinas en las que se venden chucherías, licores y refrescos.)

No era festín. Se me dijo que aquello se repite todas las tardes despejadas de la primavera y verano.

Me acerqué a la reunión de gente. No habían aún transcurrido dos minutos cuando un amigo mío (un bizarro joven francés, estudiante en la Facultad de la Sorbona) adelantóse hacia mí; extrañamos, ambos, encontrarnos por allí. Invitéme a tomar un refresco y a pasar un rato con él y con otro compañero suyo que estaban consumando un *café-glacé*. Acepté gustoso la invitación. Ya delante del desconocido, éste levantóse cortésmente al par que mi amigo hace las presentaciones: *monsieur Laurent Parmentier*, médico especialista suizo que practica su doctorado en París y *monsieur Antoine Sbert*, aficionado a los idiomas y a lo histórico.

Sonreí ante tan banal presentación... *Asseyons-nous*—continuó el estudiante—y escuchemos un poco ese escogido repertorio, cuyas notas simpatizan tanto con esos poéticos rincones en donde sobresale el arte bello y la aromática botánica mezclados.

Aquellos momentos hubieran sido castamente deliciosos si el mismo especialista no los hubiera salpicado de cierta acritud en hablarnos, en cierta ocasión, de enfermedades contagiosas, de los adelantos quirúrgicos, de las operaciones anatómicas que él practicaba todos los días en una clínica de *Monmartre*... verdadero contraste con aquellos arpegios embelesadores de un violín, de un clarinete...

Dos damas jóvenes, altas, esbeltas y elegantemente vestidas, morena una, rubia la otra, acercáronse a nosotros, saludándonos. Ya levantados los tres, el suizo me las presenta, dirigiéndose primeramente a la morena: Clementina Parmentier, mi hermana y señorita Amada Dupas, su excondiscípula de colegio. Lo mismo hizo conmigo para con ellas, las cuales alargáronme prudentemente la mano.

Nos sentamos todos y formando círculo, entablamos una animada conversación que duró hasta al anochecer.

No debí ser muy antipático a la rubia por cuanto ella me interrogaba continuamente sobre cosas y costumbres de España, que decía conocer, en ella, los principales museos.

Finalmente preguntóme cómo me había gustado aquello de Versalles, contestándole afirmativamente.

He viajado bastante por Europa y por el Oriente—continuaba diciéndome—y he visto muchos palacios y jardines, pero ni el famoso *Bois de Boulogne* de París, ni los jardines del histórico *Fontainebleau*, ni los del *Prater* (Viena), ni los de vuestra favorita Aranjuez, ni los del célebre palacio de *Peterhof* (Rusia)... pueden competir con éste. ¿Puedese, acaso, desearse algo más magnífico—proseguía la dama rubia—que este gran número de estas bellísimas estatuas, figuras simbólicas, macetas monumentales, etc. etc., labradas, todas, de escogidos mármoles, en las que se ve la intachable mano del paciente y ingenioso artista; esta porción de estanques y lagos artificiales, cuyos bordes también de multicolores mármoles, succédense desde esta pendiente que principia cerca de la escalera monumental del gran palacio (el cual les sirve siempre de fondo) hasta allí a bajo, que casi no se percibe el término de ellos por la longitud que existe, cual si fueran dos líneas que convergen, y en cuyos lados esas anchas avenidas que dan al mismo tiempo, acceso a otros múltiples paseos, repletas, esas avenidas, de magníficas estatuas de mármol, armonizándolo aún más esas hermosas y bien combinadas plantas floridas y guirnaldas; cuyo conjunto es sumamente imponente si añadimos esos chillantes e impetuosos chorros de reluciente agua que sale de la boca de horripilantes figuras fantásticas; de una colosal rana, de un cocodrilo, etcétera.

En fin, esas otras soberbias figuras alegóricas de bronce unas, de blanco mármol otras, que orgullosas y corajosas levántanse en la superficie del agua; vea V. por ejemplo, allí, en aquel estanque, ese gran Neptuno que parece quiere abandonar por un momento su profundo y acuático trono, saliendo como misteriosamente en la superficie horizontal, con su inseparable tridente en la mano, llevando sobre esa colosal concha que le sirve de carro, tirada por esos potentes caballos medio peces, deseando ver y admirar como Júpiter, Eolo, Mercurio, etcétera, las creaciones y dulzuras de la inteligente y agraciada Flora... Aquellos otros paseos, que se deslizan rectilíneos, sombreados por frondosos plateros u otros árboles unidos, cuyas ramas exteriores se hallan recordadas en cara plana y perpendicular, y en forma de bóveda romana las interiores, cual si fuera una interminable galería que descansa sobre gruesas columnas grisáceas, sus

troncos... Aquí y allí otros árboles de hoja espesa y perenne formando separadamente un cono, ora un prisma, ora una pirámide u otras formas caprichosas y halagüeñas y que todo, todo revela arte, grandeza, amor...

Hice una inclinación de cabeza sin articular palabra, demostrándole así que sus frases juntamente sentenciosas y bien apropiadas, no merecían ser de ninguna manera dudosas ni desatendidas. Yo no podía negar a aquella palpable realidad.

El crepúsculo ya empezaba a esconder su semiosada cara, cuando resolví abandonar aquel sitio tan agradable y embriagado, para dirigirme a mi morada en la cercana capital parisiense.

Ya levantado para marcharme, quisieron el doctor y las dos señoritas, ofrecirme sus tarjetas de visita; lo propio hice para con ellos; y en medio de una simpatía y respeto comunes, prometimos, todos, reunirnos en otros sitios, si no tan admirables e históricos como Versalles, de gran transcendencia al menos.

Una vez separado de ellos, quise leer bien las tarjetas ofrecidas; la de la rubia, que simpatizaba tanto conmigo, decía traducido: *Señorita Amada Dupas, vizcondesa de Worsley*...

Franqueé seguidamente la puerta mayor del gran palacio para penetrar en el patio de entrada, en el cual poder admirar por última vez, ese día, aquellas magníficas estatuas de hombre célebres que mirando hacia otra soberbia del gran Luis XIV (el fundador de tan magna obra) que se levanta en el centro del mismo, parecen, aquellas, tributarle eternamente sus más altos honores durante lustros y más lustros...

Antonio Sbert.

Llubi, agosto de 1917.

DE BARCELONA

## Un estreno

En el Tivoli de Barcelona se ha estreado la opereta de Galobardas y el maestro Astor (Clifton Worsley) *Palabra de Rey*, de la cual dice un colega catalán:

«Los amores de una princesita con un oficial de husares que tiene fama de galanteador y pendenciero y las aventuras a que dan lugar las ingeniosidades a que acude la damisela enamorada para librarse del matrimonio «por razón de Estado» y casarse por su libérrima elección con el hombre a quien ama, han servido de tema a Mariano Galobardas para escribir un libro que interesa y tiene la gran ventaja de no pecar ni de languidez, ni de escabrosos.

El maestro Astor (Clifton Worsley) ha estado a la altura de su reputación y ha servido el libro como éste merece.

La música de «Palabra de Rey» es delicada, de correcta factura, sin pretensiones ni dificultades de orquestación y de una melodía que deleita.

Los vales son una verdadera filigrana por la inspiración que rebosan y lo mismo los duos que el concertante final, que el lindísimo número de los paraguas, etc., especialmente, divinamente hecho, acusa la existencia de un verdadero temperamento musical del que hemos de esperar mucho y bueno.

*Palabra de Rey*, agrado desde las primeras escenas. El público, habituado a la chocarrería reinante en el género chico, paladeó la opereta con satisfacción, aplaudiendo con cariño a los autores que han llevado al teatro un asunto pueril si se quiere, pero de guante blanco desarrollado con acierto, y una partitura que reúne a la inspiración el halago de fáciles melodías, instrumentadas con conocimientos de la materia y sin estridencias ni disonancias.

Las ovaciones menudearon, se bisaron varios números de música y los autores salieron a la escena infinitas de veces al terminar cada uno de los tres cuadros de que consta la opereta.

## Los valores espirituales y la guerra

Se ha hablado mucho de una subversión total causada por la guerra en la literatura. Nos hemos acostumbrado tanto a considerar esta guerra como el límite entre dos edades, que le atribuimos una especie de poder mesiánico, capaz de trastornar el mundo y la Humanidad. Hasta ahora no hay trazas de una renovación, dígame lo que se quiera. La guerra es una especie de telón de fondo para la continuación del mismo drama espiritual de «avant-guerre». La novela, el cuento, en los países beligerantes, son de una insostenible monotonía patriótica. Algún ejemplar, como «La feu», de Barbnse, se destaca por su nota de sangrienta verdad entre el cúmulo de retórica estimulante y bellosa. En el teatro, principalmente, se ve la persistencia de los temas viejos, para los cuales la guerra es una «mutación».

La verdad es que las grandes crisis históricas no han reflejado inmediatamente sus efectos en la producción intelectual. La literatura de la Revolución francesa y del Imperio napoleónico es de una vulgaridad manifiestamente inferior al ímpetu febril de la historia coetánea.—Andrés Chénier es un solitario absolutamente desconocido de su tiempo.—Si el romanticismo es un efecto de la Revolución, lo cierto es que se deja sentir a gran distancia de la causa.

No indagemos, pues, prematuramente el

alma del porvenir. Pero abandonémos un momento al comentario de la guerra como un choque de ideales; del cual brotará la chispa del espíritu nuevo.

En una escala de valores espirituales, en una gama poética, Rusia representará un extremo; Alemania, el otro. De Tolstoi a Nietzsche.

La terrible crisis interior de Rusia tiene un valor «literario» considerable. No vale esgrimir contra ella las indignaciones, excesivamente parciales, de la Prensa occidental. El maximalismo es una aplicación lógica, anstera, ciega, del principio cristiano. «No resistáis al malo». Cuando al comienzo de la guerra la gente superficial solía decir «esto es el fracaso del socialismo», pensábamos: «Los ideales puros influyen sólo sobre una selección; el resto de los mortales acomoda pronto su vida a los instintos, y se contenta relegando a mera fórmula los principios que dice profesar. Si afirmásemos ahora el fracaso del socialismo, con mayor razón hubiésemos podido afirmar, desde el propio edicto de Milán, el fracaso del cristianismo. Los grandes principios, permanecen como la tradición de un grupo, como norma a que se ajustan sólo los que ponen por encima de todo la terrible dictadura de la lógica».

Pero las guerras son contagiosas. Obligan al adversario a defenderse de ellas como guerrero. El tolstoiano, para defenderse del nietzscheano, no tiene más remedio que obrar como nietzscheano. Esto es lo que comprendió hace tiempo Gustavo Hervé (el cual ha extremado, ciertamente, su celo de neófito), y he aquí lo que no ha comprendido, en cambio, Máximo Gorki. El peligro mayor del tolstoísmo práctico es que resulta el mejor aliado del nietzscheísmo. Veamos cómo Lenin y sus maximalistas son el lejano apoyo de la dureza militar germánica.

No podemos profetizar el efecto de esta guerra en la literatura del porvenir. Pero podemos estudiarla como reflejo de una literatura. Si en la lucha actual hay algo más que un conflicto de intereses (y de ello estoy convencido); si se trata de una batalla de espíritus, presenciamos un espectáculo propiamente literario: una tragedia.

Establezcamos la gradación de esos valores literarios en lucha, desde el más bélico al más pacifista.

I. La guerra nació de una tradición de literatura y moral guerreras: la de Alemania. El pretexto histórico se eclipsa ante esa formidable maternidad espiritual, cuyo abolengo va de Hegel a Nietzsche, a Treitschke, a von Bernhardi. La guerra era el producto fatal de esa tradición literaria y filosófica, como la revolución rusa era el producto fatal de una tradición opuesta, que examinaremos luego.

II. El segundo grado en esa valoración literaria descendente, desde el militarismo al pacifismo, lo ocupa Italia. D'Annunzio, que fué el impulsor poético de la intervención italiana, es un discípulo de Nietzsche. En «El trío de la muerte», sobre todo, esa influencia se manifiesta y confesada. Ya, durante la guerra tripolitana, el poeta había despertado en su raza el viejo instinto de presa. En alguna de sus tragedias («Più che l'amore») esa «coquetería de la impiedad» llega al extremo. Más allá de la gran tradición patriótica, unitarista, que se exalta desde Dante a Carducci, el pueblo italiano se «germanizaba». No en vano su vida política, desde Crispien, se desarrollaba al amparo de la «Triplíce», y su filosofía, culminando en Benedetto Croce, reconocía su filiación, casi exclusivamente, en Alemania. Hoy mismo, junto a la noble aspiración que tiende a completar la libertad nacional con la unión de las provincias irredentas, una rivalidad imperialista con eslavos y griegos por la cuestión del Adriático y la vindicación del Epiro para Albania, amenaza alterar con veleidades geográficas la pureza del principio de las nacionalidades.

III. El tercer grado es la escuela nacionalista francesa. He aquí un valor perfectamente literario. Casi toda la juventud dorada, el universalismo burgués, está contaminada por esta tendencia. No es necesario recordar una vez más sus típicos representantes: Carlos Maurras, en la doctrina; Maurício Barrés, en la sentimentalidad; León Daudet, en el ímpetu; Drumont fué su profeta; Deroulède, su poeta; Rochefort, su libelista. Y lo curioso es su unión espiritual con el sindicalismo, singularmente con el teorizador de la violencia, Jorge Sorel. De modo que el maximalismo en Francia resulta el aliado natural del militarismo; del militarismo nacional, directamente, y no como puede favorecer el maximalismo ruso la agresión alemana.

Pero el elemento agresivo en Francia es una minoría; la Francia oficial era, en el momento de la guerra, pacifista, bien diversamente de la Alemania oficial. Alsacia-Lorena hubiese dejado de ser un germen y una amenaza de futuros conflictos, sobre todo si Alemania hubiese aplicado a esas provincias conquistadas un régimen benevolo.

Parecía más posible la solución del problema de Alsacia y Lorena que la del de Trento y Trieste, porque aquél había pasado a la categoría de recuerdo y éste era una esperanza creciente, el término de una epopeya.

Hoy no. Hoy todo el ímpetu de Francia tiende a la reivindicación de su territorio amputado, como si la vieja Neustria renovase las guerras contra Austrasia, episodios de la lenta y secular unificación francesa.

Gabriel Alomar.

(Terminará)

## Sobre la paz

La contestación de Turquía a la nota del Papa.

Basilea, 2.—Telegrafían de Constantinopla el texto de la carta del Sultán contestando a la nota del Papa.

«Con un sentimiento de alta consideración y profunda simpatía nos hemos enterado del emocionante llamamiento que Vuestra Santidad nos dirigió, lo mismo que a los otros jefes de las potencias beligerantes, con la noble intención de poner fin a la guerra actual, la más espantosa que el mundo haya visto jamás, y obtener así la paz y la concordia entre los pueblos.

Los elevados pensamientos que resaltan en las declaraciones de Vuestra Santidad, lo mismo que los sentimientos de gran amor al prójimo que animan a Vuestra Santidad hacia la humanidad doliente, nos han emocionado profundamente.

La advertencia calurosa y leal que la Santa Sede ha renovado hasta ahora con imparcialidad incontestable para poner término a la lucha cruel que desde hace más de tres años devasta las fuerzas preciosas de tantos pueblos, nos ha encontrado tan bien dispuestos que nuestro gobierno, que ha tenido siempre valor para anunciarlo, no persigue ningún objetivo injusto, ni en el dominio político, ni en el dominio económico.

Nos hemos visto obligados a combatir para mantener nuestra independencia, lo mismo que para el libre desarrollo de nuestro país.

Este objetivo, absolutamente justificado, que consiste principalmente en la defensa de los derechos de nuestra soberanía completa e ilimitada sobre todos los territorios de nuestras fronteras nacionales, es el que perseguimos todavía hoy.

Hemos estado siempre animados del ardiente deseo de beneficiar a nuestro país con las ventajas de una paz duradera y justa, y como siempre de acuerdo con nuestro pueblo, trabajar por el progreso y el bienestar de nuestro imperio, en todos los dominios en que la actividad puede ejercerse, viviendo en perfecta armonía con los otros Estados.

Penetrados de estos sentimientos y conscientes de nuestros deberes respecto al Todopoderoso y a la humanidad, en el mes de diciembre del año pasado, de acuerdo con nuestros aliados, propusimos a nuestros adversarios el entrar en negociaciones para establecer una paz justa y honrosa.

Aunque en otras ocasiones hayamos dado a conocer nuestras intenciones en este sentido, no hemos encontrado eco alguno.

La proposición de la Santa Sede, que tiene esencialmente a establecer la paz duradera sobre bases racionales, tales como las hemos preconizado siempre, merece nuestra aprobación.

La Santa Sede anuncia que la organización futura del mundo debe fundarse sobre la fuerza moral del derecho, sobre el triunfo de la justicia.

La realización de esta noble idea que necesariamente tendría como resultado práctico el asegurar el derecho y la igualdad entre todos los Estados como miembros de la comunidad internacional, nos parece el único medio de preservar al mundo de catástrofes futuras y evitar conflictos sangrientos entre las naciones.

Con la Santa Sede creemos que para obtener este fin humanitario, las negociaciones futuras deben tender a buscar y encontrar los medios más prácticos y eficaces para conseguir la limitación recíproca y progresiva de los armamentos en el mar, la tierra y los aires y poner así el progreso de la civilización al servicio del bienestar de toda la humanidad.

Las negociaciones deberían precisamente—como dice la Santa Sede—regular de un modo equitativo la cuestión de la libertad de los mares, que son comunes a todos los pueblos, y prescindir definitivamente en el porvenir de ideas de hegemonía.

La proposición de la Santa Sede de someter las dificultades internacionales a un tribunal de arbitraje obligatorio, nos parece igualmente de una gran importancia.

Convencidos de la grandeza de este pensamiento y de los resultados beneficiosos que proporcionaría su realización, no dudamos un solo instante en declarar que estamos dispuestos, cuando las negociaciones lo aconsejen, a estudiar los medios de solventar los conflictos internacionales. Lo haremos teniendo en consideración las garantías que se refieren a la existencia y libre desarrollo de los pueblos.

Creemos pues que las proposiciones de la Santa Sede contienen bases sólidas para allanar el conflicto actual y conseguir una paz duradera.

Estamos persuadidos de que si nuestros adversarios están inspirados en la misma idea y sentimientos que son conciliables con los objetivos de guerra legítimos que acabamos de indicar, nada se opondrá a que empiecen las negociaciones de paz como la Santa Sede desea.

Que el Todopoderoso guarde siempre a la Santa Sede bajo su divina protección.

## Derecho Foral de Mallorca

por MATIAS MASCARO ALBERTI  
Obra declarada de mérito por la Dirección general de los Registros de la propiedad y el Notariado.  
De venta en la Librería de J. Tous, P. Cort

# ¡Triunfo definitivo de los ciclos BIBILONI!

En el CAMPEONATO DE ESPAÑA, de 100 kilómetros en pista cuatro años consecutivos lo gana la misma bicicleta, tres años montada por FEBRER, el invencible y este año montada por el principiante BOVER, entrenado por Parets, (a) París, contra FEBRER.

## ¡Triunfo de la motocicleta B. S. A.!

La moto que empieza acaba el recorrido de los 100 kilómetros sin la más mínima panne, la única marca en España que en esta clase de carreras lo haya logrado.—Representante A. BIBILONI

A los que pudiera interesar recuerdo que Febrer, no montaba este año bicicleta Bibiloni, según se hizo público en el número de «La Almudaina» del domingo 9 de Septiembre en que puede leerse:

NOTA.—Febrer el notable Campeón de España, ha estado en Palma, uno de estos pasados días. Febrer ya no corre por la casa Bibiloni, sino que ha pasado a engrosar el grupo de corredores de la casa Darder Hermanos, en cuyos talleres se le está construyendo una bicicleta expresamente para el próximo campeonato.

### No destetar á vuestros hijos

durante la época de los grandes calores, porque amenazáis seriamente su salud, pero si os veís obligadas á ello, podéis evitarlos muy bien los naturales trastornos gastro intestinales haciendo uso de la

## Harina Lacteada NESTLE

el mejor sucedáneo de la leche materna, cuya preparación sencillísima solo exige un poco de agua.

## Tratamiento de la Tuberculosis mediante las inyecciones SAT

Exito positivo en las pretuberculosis, tuberculosis osas, ganglionares y en la pulmonar en primer y segundo grado.

**DR. M. KIRCHHOFER**

DESPACHO 12 A 1

CALLE DEL ESTANCO 19--PALMA

## José Abrines, (Especialista)

En enfermedades de la Garganta, Nariz, Oídos y Cirugía general CONSULTA de 10 a 1, BROSSA—7.

# INFORMACIÓN

### Viaje del Ilmo. Sr. Obispo

Conforme adelantamos, marchó anoche para Barcelona de paso para Roma, vía de Francia, el Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca D. Rigoberto Domenech.

Pasaron al muelle a despedirle, numerosas personas, así particulares como del elemento oficial de esta región.

Le despidió el Cabildo Catedral en masa y numerosas entidades pertenecientes al clero y parroquias de Palma.

Pasaron a despedirle también, D. Antonio Sureda, el gobernador D. Javier Millán, el alcalde D. Jaime Suau, el presidente de la Isla D. Juan Aguiló, el propietario D. Miguel Nebot, el abogado D. Ramón Obrador, el Rdo. P. Vives, D. Manuel Fuster, D. Antonio Rosselló, el abogado y diputado a Cortes D. José Socias y otras muchas personalidades que sentimos no recordar en este momento.

Desearnos a nuestro venerable Prelado, el más feliz viaje.

### Inauguración

Anteayer inauguró el presente curso escolar el Colegio titulado *Escuela Modelo* que, con acierto, dirige nuestro distinguido amigo y competente profesor don Pedro Vidal.

Los satisfactorios resultados obtenidos en el curso anterior, inducen a esperar que lo serán también en el actual.

### Lo de la Islaña

Conforme adelantamos, esta mañana, a las doce se han reunido con carácter particular los señores que constituyen la Junta de Gobierno de esta sociedad.

Se han reunido en la sala de Juntas de la misma Islaña durante la reunión de doce a dos y cuarto de la tarde.

Ha llamado la atención el que saliera anticipadamente a los otros señores el Presidente D. Juan Aguiló. Luego por separado ha salido también D. Jorge A. Cetre y media hora más tarde los restantes.

Hemos interrogado a D. Juan Aguiló quien nos ha dicho que adelantaba su salida a la de los otros señores por ocupaciones particulares que requerían su presencia.

Nos añadió: «Sólo hemos cambiado impresiones.»

Al salir los demás vocales hemos intentado de nuevo fortuna para ver si conseguiríamos alguna manifestación para trasladar al público, ávido de noticias de este asunto, pero *quid según todos*, sólo se habían cambiado impresiones.

—Si sólo han cambiado Vds. impresiones; ¿qué día han de reunirse Vds. de nuevo para concretar la solución al asunto que los reúne? hemos preguntado nosotros. Y se nos ha contestado.

«No, no nos hemos de reunir, no hay motivo ya para otra reunión.»

En vista de tanta negativa, hemos abandonado el deseo de obtener noticias por este lado.

Según versión recogida por otro conductor, parece haber originado el asunto de referencia viva discusión entre los reunidos.

Parece que determinados señores de la Junta actual no están dispuestos como parecía a abandonar el cargo que ostentan y por

lo mismo han designado a determinado compañero de Junta, para que se ponga al hab a con el grupo de señores accionistas que patrocinan la candidatura presentada por don Antonio Pou, a fin de ver si se llega a una conciliación que resulte del agrado de todos.

Esto parece en síntesis lo convenido.

### Robos descubiertos.—Detención de los ladrones.

Desde hacia más de seis meses algunas de las Agencias de consignaciones y transportes venían siendo víctimas de robos de géneros que aquellas recibían para sus clientes.

En la Agencia de G. Mulet, se robó un fardo de curtidos recibido de Mahón de la casa F. Terrés; en «La Primitiva» de los señores Juliá y Pascual fueron robados varios bultos conteniendo piezas de tejidos de lana.

De la Agencia de Inca, sita en la calle de las Monjas varias docenas de pieles dón-golas; en la Agencia de Luchmayor «De'n Putjet» se notaron a faltar también varias docenas de pieles iguales que las robadas en la Agencia de Inca.

En otros establecimientos análogos se robaron fardos de pieles, cortes de traje y diferentes clases de ropa.

Todas las medidas de previsión que se habían adoptado eran inútiles para evitar los robos. Los ladrones ponían en la comisión de su delito una gran perseverancia.

Los hechos fueron denunciados al Juzgado.

Desde un principio tenían conocimiento la policía y guardia municipal.

Al poseerarse de su puesto el jefe de municipales señor Comas y enterarse de lo que ocurría puso gran empeño en descubrir a los autores, lo cual ha logrado, consiguiendo además recuperar buena parte de lo robado que suma un valor de miles de pesetas.

Realizó las pesquisas personalmente para evitar que cualquiera indiscreción le malbaratara el resultado de aquéllas.

Ayer mañana pudo al fin detener a los autores de dichos robos.

En la Plaza Mayor les dio caza, ayer, a las once de la mañana, siendo conducidos inmediatamente a Capuchinos donde fueron hábilmente interrogados.

Debido a los datos adquiridos efectuó, en la tarde de ayer, un reconocimiento a una de las viviendas señaladas con el núm. 90 de la calle de San Pedro.

En este reconocimiento le acompañó el preferente señor Castell.

Resultado del mismo fué recuperar unos 15 bultos que contienen pieles, curtidos, ropas y otros géneros.

Se está procediendo ahora a averiguar las casas a que iban consignadas, como también los comercios remitentes y destinatarios.

El medio como se valían los ladrones para realizar los robos no se ha podido precisar de una manera exacta si bien se cree que fingíanse mozos de cordel e iban siguiendo los carros de transporte de las Agencias y aprovechaban los descuidos de los conductores para cargar con los fardos y desaparecer sin llamar la atención.

El Alcalde de Palma Sr. Suau anoche, a tener noticia del servicio prestado por el señor Comas felicitó a éste por el celo desplegado.

### Licencias en la carrera judicial

La *Gaceta* inserta la siguiente Real orden: Primero. Que así los funcionarios de la Carrera Administrativa como la del Ministerio Fiscal, no puedan disfrutar durante cada año natural, más que de una sola licencia, sea ésta de la duración que quiera, bien concedida por su superior jerárquico, bien por el ministerio de Gracia y Justicia.

Segundo: Que los Presidentes y Fiscales de las Audiencias cuiden de que, con la mayor exactitud y celo se comunique al ministerio de Justicia las licencias concedidas por ellos a sus subordinados, la fecha en que comiencen a hacer uso de ésta o de las concedidas de Real orden en su caso, y la del regreso del funcionario de que se trata a su destino; y

Tercero: Que por los jueces municipales se cumplan puntualmente las prevenciones de los artículos 105, 907 y 908 de la ley orgánica y que al propio tiempo que comuniquen a los presidentes de las Audiencia la entrega de la jurisdicción al suplente, cuidando que esta sustitución se anote en el expediente personal que de cada funcionario debe existir en la secretaría del Juzgado.

### Construcciones navales

Se ha publicado una Real orden en la que se distribuye la cantidad consignada en presupuesto para conceder primas a la construcción naval.

En la distribución que se hace figura don Juan Torres Tur. La cantidad declarada es de 40.000 pesetas y el prorrateo que le corresponde es de 1.582'05 pesetas.

### Instrucción Pública

Se convoca a oposiciones para proveer la plaza de profesor especial de Dibujo lineal, Caligrafía y Ejercicios sobre correspondencia y documentación comerciales, vacante en la Escuela Profesional de Comercio de Santa Cruz de Tenerife.

También se convoca para proveer igual plaza de la Escuela de Gijón.

Se ha dispuesto que se provea por concurso la plaza de profesor numerario de Historia antigua y moderna de la esgrima y su práctica del Real Conservatorio de Música y Declamación.

### La protección a los pájaros

El ministro de Fomento ha firmado una Real orden encomendando a los gobernadores civiles, para que a su vez lo hagan a la guardia civil y demás personal a sus órdenes, la adopción de medidas y penalidades que se han de aplicar con todo rigor, a fin de evitar la persecución y diezma de los pájaros útiles a los cultivos, contra los cuales, según denuncias, se sigue en la actualidad una activa campaña, recurriendo a toda clase de procedimientos para su caza.

### Juegos Florales

El poeta premiado con la Flor natural en los Juegos Florales organizados por *Nostra Parla*, nuestro estimado compañero en la prensa D. Juan Ramis de Ayreñor, ha designado reina de la fiesta a su prima, la hermosa señorita Emilia Ramis de Ayreñor y Rosselló.

La mencionada fiesta se celebrará el próximo domingo en el teatro Principal.

## A los ciudadanos Norteamericanos en las Islas Baleares

Se pone en conocimiento de todos los Norteamericanos, Filipinos y Portorriqueños que sean ciudadanos Americanos, que deben presentarse en el Consulado de los Estados Unidos de América, en Palma, calle de Morey 5, para inscribirse en esta oficina.

### Alcaldía de Palma

El día 9 del corriente mes a las 12 del día y en esta Casa Consistorial, se procederá a la venta de un Título de la Deuda amortizable de 5.000 pesetas; de dos de 500; de 53 del Empréstito de Aguas de 500 pesetas cada una y de 63 Obligaciones de 100 pesetas del mismo Empréstito, todo con arreglo a los tipos y condiciones de subasta insertos en el *Boletín Oficial* número 7.913 del día 13 de Septiembre último.

Palma 3 Octubre de 1917.—El Alcalde, Jaime Suau.

INSECTICIDA  
**SANITAS**  
(POLVOS)  
Mata rápidamente toda clase de insectos.  
Precio 35 céntimos bote

Electricidad y Gas  
Instalaciones y Reparaciones  
EL AGUITA—Brossa, 30

ACADEMIA SAIZ  
CARRERAS MILITARES  
Polaires 105—2.º

## Notas del Carnet

### PERSONALES

Desde hace algunos días se halla enfermo guardando cama nuestro amigo el industrial don Bartolomé Suau.

Mucho deseamos su restablecimiento.

Desde hace unos días guarda cama nuestro amigo el Abogado y Presidente del «Círculo Mallorquín» don Antonio Font.

Le deseamos pronto alivio.

### DE SOCIEDAD

El señor Gobernador civil don Javier Millán obsequió con una excursión a Lluçà a su hermana D.ª Catalina y esposo de esta don Pedro J. Tanjal Subdirector de la Arrendataría de Tabacos.

Los excursionistas tuvieron frases de elogio para aquellos parajes.

### DE VIAJE

Conforme adelantamos marchó anoche para Barcelona y Madrid, nuestro distinguido amigo el diputado y ex-gobernador de Madrid, don Alejandro Rosselló Pastor.

Pasaron al muelle numerosísimas, cuan distinguidas personalidades de esta capital, testimoniándole en esta forma el afecto y la distinción en que se le tiene.

Entre las citadas personas vimos al senador del Reino don Bernardo Amer, al Alcalde de Palma señor Suau, al ex-diputado don Luis Pascual, al Gobernador civil, don Javier Millán, al diputado a Cortes don José Socias, al Presidente de la Diputación don Luis Alemañy, al propietario don Juan March, al abogado fiscal señor Acquaroni, al propietario de este periódico don José Tous, al director de la Compañía de Tranvías don José Esteve, al presidente de la Cámara de Comercio don Miguel Salom, al ex-Alcalde de Palma D. Bartolomé Barcelo, al secretario del Ayuntamiento D. Benito Pons, al senador D. Jeónimo Pou, al ingeniero D. Pedro Garau, al diputado provincial don Ignacio Riquer, al comerciante don Antonio Ques, al abogado don Antonio Pou, al diputado don José Felíu, al propietario don Lorenzo Roses, al ex-senador don Pedro Martínez Rosich, a los ex-Alcaldes de Palma don Jaime Font y Monteros, don Nicolás Alemañy, don Antonio Pou, don Narciso Sans, don Miguel Torres, don Bartolomé Terrades, don Juan Canals, don Antonio Pujol, al ex-diputado a Cortes don Mateo Garau, al ingeniero jefe de Obras del Puerto don Pedro Garau y otras muchas personas cuyos nombres sentimos en este momento no recordar.

Le despidieron también una nutrida Comisión de socios del «Casino Liberal» como igualmente bastantes personalidades políticas de nuestros pueblos.

Al señor Rosselló, acompaña a su bella hija María, a la que pasaron a despedir también, crecido número de distinguidas señoras de Palma.

En suma, se tributó a tan distinguidos viajeros una despedida cariñosísima.

Por nuestra parte les deseamos el más feliz viaje.

Procedente de Barcelona, han llegado esta mañana en el vapor *Lulio* los señores don Guillermo Barna, don Rogelio Martí, don Rafael Cortés, don Joaquín Racón, don Carlos Albanel, don Enrique de la Rosa, don Juan Oliver, don Miguel Planas, don Antonio Gost y doña Concha Morell.

Para Alicante han salido esta tarde, los señores don Antonio Barbará y don Jaime Garau.

Salieron anoche para Barcelona, el comandante de Estado Mayor don Valentín Monet y el ingeniero de esta Compañía de Ferrocarriles, don Juan Rubí.

Esta tarde ha embarcado para Ibiza el diputado provincial D. Ignacio Riquer.

Le despidieron buen número de amigos.

## RELIGIOSAS

Santos.— Froilán, obispo y Plácido, mártir.

Cuarenta Horas.— Continuarán en Santa Magdalena en honor de San Francisco de Asís.

Exposición a las seis; a las nueve y media misa mayor, a las doce una hora de meditación con misa.

Por la tarde a las seis y media Rosario, ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús y reserva de S. D. M.

Otras funciones.— En Montesión, a las 7 y media, misa de Comunión general con exposición de S. D. M., música y cánticos para los Congregantes del Sagrado Corazón de Jesús y a las ocho y cuarto comunión mensual para los Congregantes Marianos de las secciones mayor y menor.

## MILITARES

### ESCUELAS PRACTICAS

Esta mañana ha marchado el Escuadrón de Cazadores de Mallorca a Campos, donde permanecerá cuatro días, empleando uno para la ida y otro para la vuelta, de modo que, volverá a Palma el martes próximo.

En Campos se dedicará la caballería a ejercicios de vigilancia y protección por medio de reconocimiento de otras fuerzas.

Al regresar marchará a «La Porrassa» donde permanecerá dos días dedicándose a prácticas de tiro.

El Escuadrón va al mando del capitán don José Gralla y de los oficiales señores Gibert, Barceló y Garcia; figurando el capitán alumno de la Escuela Superior de Guerra, señor Mas, que realiza en el Escuadrón las prácticas reglamentarias.

### MATRIMONIO

Se concede licencia para contraer matrimonio al capitán de la Comandancia de Artillería de Mallorca don Vicente Moya Francés.

### MANDO

Con arreglo a la orden de la plaza de ayer, el Excmo. señor general encargado del despacho, ha dado a conocer esta mañana, a las once en el patio del Cuartel del Carmen, y con las formalidades que determinan las Reales Ordenanzas, al nuevo coronel del Regimiento Infantería de Palma don José Cabriñet Navarro.

## MARITIMAS

### ENTRADAS

De Barcelona, el vapor *Lulio*.

De la mar, un falucho.

### SALIDAS

Para Alicante, el *Lulio*.

Para la mar, tres faluchos.

### NOTICIAS VARIAS

Ha llegado sin novedad a Barcelona el vapor rápido *Key Jaime II*, salido anoche de este puerto.

—Han puesto quilla al sol, para reparar y limpiar fondos, un jabeque y dos faluchos pesqueros.

—De madrugada ha salido el jabeque *Carmencia*, que ayer terminó sus operaciones de carga, con destino a la mar.

## De Teatros

### Lirico

Hoy jueves se estrenará la película artística de 2.000 metros *Las Damas de Croix Mort*, magnífica cinta impresionada por la marca «Film d'Art» que se distingue por sus sorprendentes fotografías y por lo interesante de su argumento.

Para el sábado se anuncia el debut de la notable cantonista española Mercedes Serós.

También debutará el sábado la pareja de baile Hermanos Sevillanos.

### Baleár

Hoy jueves se celebrará una función a beneficio y despedida de la aplaudida cantonista a gran voz Stella Margarita la cual en obsequio del público cantará nuevas romanzas.

### Protectora

Para esta noche se anuncia el estreno de la película artística de largo metraje, *Ultimo canto*.

## GACETILLAS

—*Ganado de cerda*. Dadas sus escasas condiciones, en el vapor «Key Jaime II», solo se embarcó anoche un reducido número de cerdos cebados con destino a Barcelona.

Fué objeto de general censura el tener que circular por la misma plancha el pasaje, los cerdos y la mercancía, tratándose de un vapor que tiene categoría de rápido.

—*Citación*. El Director de la Escuela Normal de Maestros de Baleares, avisa a los señores Borrás Ferrer, Palomero Martín y Salvá Riutort, se servirán presentarse en Secretaría a las 12 del día 8 del corriente, para enterarles de un asunto que les interesa.

—*Exceso de carga*. Por tener toda su cabina comprometida, hoy no podía admitirse ya, más carga para el vapor «Baleár» que tiene que salir mañana para Barcelona.

—*Bibliografía*.—Hemos recibido un ejemplar de un folio titulado «Ramón Lull» original de don Pedro de Alcántara Mulet Reines, relación en verso mallorquín, de los principales hechos del insigne paisano nuestro, que en el siglo en que vivió brilló como estrella de primera magnitud.

Agradecemos el obsequio.

—*Húngaros que se van*. Para Ibiza donde van para ejercer su profesión de caldereros, han salido esta tarde en el vapor «Lulio», unos quince individuos de los que constituirían la tribu húngara.

—*Vapores*. El vapor «Lulio» no ha salido para Alicante, hasta las cuatro de esta tarde, debido a las operaciones de carga y descarga que ha tenido que realizar en pocas horas.

—*Hallazgo*. En la cervicería «Gambrinus», situada en el Borne, fué encontrada anteayer una voluminosa caja conteniendo un vestido de señora, que fué enviada desde Santa María por la familia del doctor Vert y Sastre.

En dicha cervicería se tiene custodiada la caja, esperando que quien sea el dueño la recoja.

—*Arbitrio sobre carnes*.—Nota de las reses sacrificadas en el Matadero y de la recaudación obtenida el día 2 de Octubre.

Número de reses	Kg.	Pesetas
Cerda.	19	1711 431'15
Vacunas.	8	1364 315'08
Lanaras.	84	971 217'37
Despejos.		25'96
Estación Sanitaria		88'51
Extradió.		6'50

1184'57

—Por la boca se introducen los microbios que causan casi todas las enfermedades, como son: el tífus, gástricas, tisis, etc. Desinfectando la boca con «Licor del Polo», tendrás una garantía y, por decirlo así, una vacuna contra estas temibles enfermedades, al mismo tiempo que podrás exhibir una hermosa y sana dentadura. Frasco 1'50 pesetas.

## Mercado de Inca

Día 4 Octubre 1917

Aimondr escogido	a	195'00
Id. corriente	a	160'00
Albaricoques	a	000'00
Garbanzos	a	00'00
Cerdos cebados	a	00'00
Maiz Cincuantini	a	00'00
Id. del Plata	a	40'00
Frijoles.	a	00'00
Habichuelas (Confites)	a	75'00
Id. blancas	a	70'00
Trigo mallorquín	a	36'00
Id. candeal	a	38'00
Todo pesetas los 100 kilogramos.		
Avena negra.	a	14'50
Id. blanca	a	14'00
Cebada del país	a	14'50
Id. forastera	a	00'00
Habas para cocer	a	24'50
Id. ganado	a	22'00
Vino de mesa del país.	a	30'00
Azafrán los 33 gramos	a	3'50
Higos pasos	a	00'00
Todo pesetas los 100 litros.		

## MUCHACHO

de 14 a 15 años que sepa leer y escribir, se necesita en los talleres del Planchado Higiene, San Magn 211, Santa Catalina.

LIRICO. Esta noche gran ESTRENO  
**Las Damas de Croix-Mort**  
 Magnífica película de 2.000 metros  
 SABADO Gran debut SABADO  
**Mercedes Seròs**  
 Notable canzonetista española

# TELEGRAMAS

## La Política

**La familia real**  
 Madrid 3 (9 n.)  
 San Sebastián.—Los Reyes comieron a las siete invitados por los marqueses de Mina. Esta noche la Reina Cristina obsequia con una comida a las autoridades.  
**Firma de decretos**  
 San Sebastián.—Se firmó un Real decreto nombrando Ministro del Tribunal Cuentas a D. Pedro Seoane y otro publicando las variantes con arreglo a la ley que se han introducido en los artículos que reglamentan la protección a la industria nacional.  
**Comentarios políticos**  
 Continúan en los círculos políticos los comentarios acerca de la situación política actual.  
 En los corrillos del Congreso se concedía gran importancia a la visita hecha por el señor Cambó al señor Maura.  
**Un artículo de "A B C"**  
 Madrid 4 (11 m.)  
 El periódico *A B C* publica un artículo ocupando del retorno a la vida normal y dice que ningún gobierno puede tener culpa ni responsabilidad política de lo pasado, mientras pueda afrontar la situación.  
 Pedimos, dice, un gobierno nacional, y un parlamento nacional que no sea elegido bajo la gestión de alguna oligarquía.  
 Si un partido de turno tiene derecho a la vida, debe probar de vivir sin la subsistencia de la monarquía y el anzuelo de la Gaceta.

## Declaraciones de Gabriel Maura

Madrid 4 (11 m.)  
 D. Gabriel Maura ha declarado que si las elecciones se hacen al uso antiguo, los regionalistas catalanes tendrán enorme fuerza, lo mismo que los regionalistas de otras provincias, y pudiera ocurrir que el Gobierno no pudiera ni siquiera aprobar el Mensaje de la Corona.  
 Dijo que caso de que fuera llamado al poder don Antonio Maura, éste no daría al gabinete carácter partidista y aceptaría los diversos elementos políticos con la única condición de que coincidieran en el programa renovador.  
 Preguntado si vendría diputado en las próximas Cortes, contestó que si las cosas siguen como ahora no vale la pena perder tiempo.

## Consejo de Ministros

**Antes de entrar**  
 Madrid 3 (10 n.)  
 El Consejo se reunió a las seis.  
 El señor vizconde de Eza dijo que continuaba estudiando las cuestiones económicas que son las que se incumben.  
 Añadió que se prepara para el día de la paz.  
 El señor Burgos Mazo dijo que llevaba un expediente reduciendo, ante la escasez de papel, la publicación del Boletín de Justicia.  
 Los demás ministros nada dijeron a la entrada del Consejo.  
**A la salida**  
 El Consejo terminó a las 8'15.  
 Dió la referencia el Sr. Vizconde de Eza por estar el señor Dato invitado a comer y se ausentó seguidamente de terminar.  
 Dijo el ministro de Fomento que se trató de las subsistencias y especialmente de la organización de los servicios de la Comisaría de Abastecimientos.  
 Se reiteró el acuerdo de procurar trigas extranjeras sobre lo cual cambiaron impresiones todos los ministros leyendo el señor Bugallal numerosos datos acerca del asunto.  
 El señor Andrade expuso su criterio referente a los planes generales de reformas de enseñanza.  
 Los señores Bugallal y Vizconde de Eza se ocuparon de los medios de facilitar crédito para lo cual se hará un extenso estudio de los mercados extranjeros así como del desarrollo de nuestras industrias preparando la política económica que se iniciará inmediatamente que surja la paz. Se nombró una ponencia que entenderá de todos estos asuntos compuesta de los señores Bugallal y Vizconde de Eza.  
 Negó que se ocuparan de asuntos políticos. Uno de los ministros decía: "Hay muchas cosas más urgentes que los cabildos políticos para dedicar siquiera el tiempo a ellos. Además las labores urgentes del Gobierno ocupan todo el tiempo de los Consejos y la atención de todos los ministros."  
 A pesar de ello se sigue atribuyendo importancia política a estos Consejos.

## Ecos varios

**CONGRESO MÉDICO**  
 Madrid 3 (10 n.)  
 Córdoba.—Se celebró la sesión de clausura del Congreso Médico.  
 Se puntualizaron algunos extremos y redactaron las conclusiones definitivas que se elevarán a los poderes públicos.

## Lo que dice el Gobierno

En una de las conclusiones aprobadas se solicita del Gobierno que las cuestiones sanitarias pasen al Ministerio de Fomento y se cree el Ministerio de Sanidad.  
**LO QUE DICE EL GENERAL JORDANA**  
 Madrid 5 (9 n.)  
 El general Jordana ha telegrafiado diciendo que en Fondack le recibieron y le agasajaron los principales moros de las cabilas de Benemesagua y Wadras.  
 En Regelia le recibió el Comandante General de Larache. Revistó las fuerzas y examinó las posiciones del ferrocarril de Táger a Fez.  
**LOS FABRICANTES DE PAN**  
 Ferrol.—Los fabricantes de pan se niegan a elaborar porque el Alcalde les decomisó una gran cantidad y lo repartió entre los pobres.  
**INCENDIO EN PAMPLONA**  
 Madrid 4 (5 m.)  
 Pamplona.—Se ha declarado un incendio en el almacén de maderas y fábrica de muebles de Ibarra y Compañía.  
 El fuego se propagó a un almacén de maquinaria agrícola.  
 El guarda del almacén de maderas ha sido trasladado al hospital con síntomas de asfixia.  
 Las pérdidas son de mucha consideración.  
**INUNDACIONES EN SEVILLA**  
 Segilla.—Se ha desbordado el río Yagüe alcanzando el agua un metro y medio de altura en el Barrio de Triana.  
 Se han inundado el cuartel de la guardia civil y el Juzgado Municipal.  
 La corriente arrastró el Archivo del Registro civil.  
 También arrastró ropas y gran número de reses.  
 Las pérdidas son de mucha consideración.

## Noticias Oficiales

**LA "GACETA"**  
 Madrid 4 (11 m.)  
 El Diario Oficial una R. O. dictan las reglas para establecer clases nocturnas de adultos entodass Escuelas Nacionales de niños.  
**MANIOBRAS MILITARES**  
 Los cuerpos de la guarnición de Madrid, comenzarán en breve las maniobras.  
 El regimiento de Saboya hará once días de escuelas prácticas en Arganda, el de Lanceros y Príncipe de Pavia irá a la región de Garana; el regimiento de artillería hará ejercicios de fuego en Carabanchel; el de Telegrafos irá a Ciudad Real y el de Sanidad practicará dos semanas Espinal.  
 Todos los cuerpos harán ejercicios de tiro nocturnos.  
 Probablemente el Capitán general asistirá a algunos ejercicios.  
**UN MOTIN**  
 El Sr. Sánchez Guerra facilitó un telegrama oficial de Cáceres de Almoacín diciendo que con motivo de que dos individuos querían sacar del pueblo 34 cántaros de aceite, el vecindario se amotinó, alegando que no querían venderlo.  
 Se reconoció la benemérita.  
**LOS FABRICANTES DE JABÓN**  
 Zaragoza. Los fabricantes de jabón han comunicado al Gobernador que tendrán que cerrar las fábricas por no llegar materias.  
 Tampoco llegan carbonos.  
**TORRENTA**  
 En Mayaneres ha caído una tormenta de piedras que ha durado varias horas, inundándose muchas casas.  
**DAÑOS AL COMERCIO**  
 Madrid 4 (11 m.)  
 La Cámara de Comercio ha elevado una instancia al Ministro de Fomento, señalando los inmensos daños que causa al Comercio la actual desorganización de transportes.  
**BANQUETE REGIO**  
 San Sebastián.—Los Reyes dieron ayer una comida a las autoridades.  
 El Rey tenía a sus lados a la duquesa de Fernán Núñez y a la reina Cristina.  
 Doña Victoria tenía a su lado al Marqués de Lema y a la Duquesa de San Carlos.  
 Asistían todas las autoridades.  
 Hoy reciben los Reyes a los representantes de Alava, Guipúzcoa y Vizcaya.

## La guerra europea

**Parte inglés**  
 Madrid 3 (2 t.)  
 Londres.—(Oficial). Nada importante que señalar, aparte de la actividad de la artillería de ambos bandos.  
 La niebla dificultó las operaciones aéreas. Hasta el final de la tarde, nuestros aviadores no pudieron realizar reconocimientos. Los bombardeos han continuado día y noche.  
 Hemos atacado dos veces el aeródromo de Goutsada observando las explosiones sobre los cobertizos.  
 En todo el mes de septiembre nuestros aviadores han arrojado 125 toneladas de explosivos.  
 La aviación alemana se mostró muy activa. Por la noche ejecutó varios bombardeos.  
 Derribamos cinco aparatos enemigos y otros tres cayeron averiados, de los nuestros faltan dos.  
**Proyecto de creación de un nuevo ejército**  
 Madrid 3 (9 n.)  
 Petrogrado.—Se proyecta crear un ejército homogéneo de soldados apoyados en la mutua confianza, rejuveneciéndose las escalas y restringiendo el efectivo de la retaguardia, sin disminuir el efectivo del frente.  
 A pesar de la dimisión del general Alekxief, el Gobierno le sigue consultando los nombramientos de algunos jefes de cuerpos.  
**Lo que hará el Gobierno**  
 Roma.—Dícese que en la primera sesión de la Cámara, el Gobierno expondrá la actividad de los italianos y la acción de los aliados.  
**Movilización de buques austríacos.**  
 —Combate naval.  
 Roma.—Al saberse que se movilizaban las naves austríacas, se ordenó que una escuadrilla de cazatorpederos italianos les hicieran frente.  
 En la parte de Cátaro la escuadrilla italiana alcanzó a unos torpederos austríacos entablándose un combate.  
 Durante éste, estalló un incendio en el depósito de nafta del explorador italiano *Aguila*. Entonces numerosos aeroplanos austríacos comenzaron a bombardear. En seguida escudieron otros torpederos italianos, poniendo en fuga a los buques austríacos, causándoles daños de consideración.  
 La tripulación del crucero *Aguila* se esforzó en extinguir el fuego y otros cuidar a los heridos y asfixiados.  
 Poco después aparecieron tres acorazados y se entabló un nuevo combate.  
 Los buques italianos lograron destrozar parte del casco y derribar la bandera del acorazado austríaco *Nobara*.  
 El primer comandante resultó herido grave y el segundo resultó muerto.  
 El *Nobara* fatigosamente logró entrar en Cátaro auxiliado de otro buque.  
**Discurso del conde de Czernin**  
 Madrid 4 (5 m.)  
 Basilea.—Durante el banquete celebrado en Budapest el conde de Czernin dijo que el Gobierno entiende que para después de la paz se debe dar desarrollo al derecho europeo hoy completamente destruido.  
 Expuso ampliamente las consideraciones que decidieron al Gobierno a presentar los principios que se indican en la nota respuesta a la del Papa.  
 Insistió en que debe desaparecer la leyenda de que Austria esté en la agonía, declarando que no podrá reducirla por la fuerza confiando en que obtendrá firmes garantías para el desarrollo libre en el Pacífico.  
**Buques noruegues hundidos**  
 Londres.—Según noticias oficiales durante el mes de septiembre han sido hundido 19 barcos mercantes noruegues.  
 Resultaron 20 marinos muertos y 17 desaparecidos.  
**Misión japonesa**  
 Nueva York.—Ha regresado la misión japonesa.  
 Marcha satisfachisima de la acogida que se le dispensó y de la intensidad de los preparativos de guerra.  
 Se celebraron conferencias relativas a la cooperación efectiva de los japoneses y norteamericanos en la guerra.  
**Fábricas de conservas cerradas**  
 Copenhague.—Ante la carencia absoluta de hojalata, Noruega ha cerrado varias fábricas de conservas.  
 Millares de obreros quedan cesantes.  
**Agrupación de lecheros**  
 Londres.—Los gremios de lecheros proyectan constituirse en agrupación ante la escasez de la mano de obra y los gastos que tienen.  
**La cuestión Bolo Pachá**  
 París.—El abogado de Bolo Pachá dice que éste piensa invocar en su favor el testimonio de altas personalidades, complicando entre otros a un literato que le entregó 25.000 francos y a un político a quien dió 170.000 y a otro a quien entregó un millón de francos.  
 M. Clemenceau publica en su periódico dice que Bolo Pachá quiso comprar a *Le Figaro* y además pensó comprar también mi periódico.  
**Conferencia de los sindicatos obreros.**  
 Madrid 4 (11 m.)  
 Londres.—El día dos comenzó la conferencia organizada por los Sindicatos obreros suizos al objeto de reunir en Suiza a los representantes obreros beligerantes y neutrales.  
 Asistieron los delegados de la mayoría de los países neutrales y los representantes de los imperios centrales, los cuales tomaron asiento a un lado del salón, dejando espacio para los representantes de la entente que pudieron presentarse.  
 Se leyó una carta de la Federación Inglesa, diciendo que los ingleses se niegan a reunirse con los alemanes mientras estos continúan la guerra con los métodos de ahora.  
 Los alemanes protestaron de la calificación de bárbaros métodos de guerra de los alemanes, como dice la carta.  
 Los Delegados holandeses aprobaron el punto de vista inglés.  
**Se temen sangrientos desórdenes**  
 Madrid 3 (10 n.)  
 Petrogrado.—Dicen de Fásckent que los agitadores políticos han proclamado un Comité revolucionario, apoderándose del poder con el apoyo de dos regimientos de la guarnición, declarando que no reconocen el Gobierno Provisional.  
 Se temen sangrientos desórdenes.  
 Los rebeldes han rechazado el ultimatum del Gobierno exigiéndoles la rendición.  
 El Gobierno ha enviado tropas para reprimir el movimiento.

## Los diputados socialistas dimiten

Madrid 3 (10 n.)  
 Buenos Aires.—El grupo parlamentario socialista ha acordado dimitir en vista de que su votación en la Cámara, rompiendo las relaciones con Alemania se hizo sin autorización del partido socialista.  
 Los obreros del puerto de Buenos Aires se adhieren a la huelga de ferroviarios.  
**La guerra aérea**  
 Madrid 3 (10 n.)  
 Londres.—La prensa dice que el primer Ministro hará en breve declaraciones sobre la guerra aérea.  
 La noticia se ha acogido con satisfacción. Hace tiempo que la prensa pide represalias.  
 Otros periódicos hacen resaltar que en las operaciones que actualmente se desarrollan en Francia precisan todos los aparatos. Señalan también las dificultades de efectuar raids a largas distancias desde la base británica.  
 Se atribuye al Gobierno el propósito de fundar un Ministerio de Aviación.  
 FABRA

## Desde Barcelona

**De toros**  
 Barcelona 4 (2'50 m.)  
 En la plaza de toros de las Arenas se ha celebrado una novillada. La entrada fué floja.  
 Zarco, estuvo regular en ambos toros; Mendez, regular en su primero y bien en el segundo; Camarà, bien en sus dos bichos.  
**Clausura levantada**  
 Hoy se levantará la clausura a la Casa del Pueblo y a otros centros radicales clausurados a raíz de los sucesos del mes de agosto.  
**Regreso de Lerroux**  
 Se asegura que tan pronto como cese la actual anomalía constitucional regresará a España el Sr. Lerroux, quien reingresarà en la dirección del partido radical.  
**Toma de posesión**  
 Con las formalidades de rúbrica el Presidente accidental Sr. Cabot dió posesión al Presidente de la Diputación Sr. Vallés y Pujols.  
 Este hablando con los periodistas ha manifestado que se propone que la Corporación continúe el plan de renovación iniciado por el Sr. Prat de la Riba.  
**Subsistencias**  
 La Junta de Subsistencias ha acordado señalar el precio máximo del carbón y gestionar se aplaque la subida del pan.—*Oliver*.

## Asuntos de Baleares

**El Obispo Miralles a Roma**  
 Barcelona 4 (2'50 m.)  
 En el expreso de Francia marchó a Roma el Obispo de Lérida Dr. Miralles.  
 Le despidieron en la estación el Obispo de Barcelona y otras personas.  
**El Obispo de Mallorca**  
 El Obispo de Mallorca Dr. Domenech que llegará hoy a Barcelona se hospedará en el Palacio Episcopal.

## Ultimas noticias

**Nuevos combates.—Fracaso de los alemanes.**  
 Madrid 4 (2 t.)  
 Londres.—(Oficial). El enemigo después del bombardeo del amanecer, atacó nuestras posiciones entre Tower y Hamlet, estrellándose ante nuestro fuego, antes de llegar.  
 Al Norte de la carretera de Menin algunos elementos enemigos lograron franquear nuestro fuego pero los rechazó la infantería. Mantuvimos todas las posiciones.  
 Al Este de Iprés se nota actividad mutua de artillería.  
 Nuestros aeroplanos se mostraron activos a pesar de la bruma. Los clichés fotográficos obtenidos muestran los destrozos hechos por nuestros bombardeos aéreos.  
 Nuestros aviadores han arrojado ocho toneladas de explosivos.  
 Los aeroplanos enemigos han evitado en lo posible, los encuentros con nuestros aviadores.  
 A pesar de ello en los encuentros habidos derribamos seis aparatos y otros cuatro cayeron averiados.  
 De los nuestros faltan tres.  
**Preparando una gran ofensiva**  
 Petrogrado.—En los alrededores de Dvinsk se observa hace tiempo la llegada de trenes a la estación de Kalvika que es el final de la línea alemana.  
 Todos los informes que se reciben hacen suponer que el enemigo prepara en la región de Divins una gran ofensiva.  
**Buques hundidos**  
 Londres.—Durante la semana última los submarinos alemanes han hundido 11 buques ingleses de más de 1.500 toneladas y dos de menos.  
**La lucha en Rusia**  
 Petrogrado.—Un telegrama oficial dice: En el Báltico los hidroplanos alemanes bombardearon Zereh, produciendo una explosión en un depósito de municiones.  
 Rechazamos los nuevos ataques de los torpederos y de los hidroaviones enemigos.  
 Los aeroplanos rusos han bombardeado la costa de Cullandia.  
**Visita a los barrios bombardeados**  
 Londres.—Lloyd George ha visitado los barrios del suroeste, recientemente bombardeados por los aeroplanos alemanes, declarando que pronto los aviones ingleses devolverán la visita, bombardeando Alemania para compensar los intereses lesionados.  
**Asamblea democrática**  
 Petrogrado.—En la Asamblea democrática recientemente celebrada, el ministro de la Guerra llamó la atención sobre el hecho de que a pesar de ser la cosecha mayor que el año pasado, el Ejército sufre la falta de pan y otros artículos, atribuyéndolo a la desorganización de los ferrocarriles rusos.  
**Huelga solucionada**  
 Amsterdam.—Parece que los 50.000 obreros de aviación francesa que se habían declarado en huelga han acordado volver al trabajo; a pesar de ello no lo han reanudado.

## Horroroso tifón en Tokio

**Cien mil personas sin hogar — Millares de casas destruidas — Muertos y heridos**  
 Madrid 4 (2 t.)  
 Tokio.—Un violentísimo tifón que ha durado más de cuatro horas, ha dejado sin hogar a más de 100.000 personas.  
 Han resultado muertos a consecuencia del tifón 138 personas, heridas 168 y 217 desaparecidas.  
 Las casas destruidas ascienden a 1346 y a 20.098 la averiadísimas.  
 Las comunicaciones están interrumpidas. Los estragos causados en el campo son todavía mayores.

## Sentencia contra el Comité de huelga

**Hoy se hará público**  
 Madrid 4 (11 m.)  
 Probablemente hoy mismo se hará publicar la sentencia del Consejo de Guerra contra el Comité de Huelga.  
 El Capitán General ha dicho que llamará a los representantes de la prensa para comunicarle el fallo.  
**El fallo**  
 Madrid 4 (2'40 t.)  
 (Urgente)  
 A las dos de la tarde facilitó el Capitán General la sentencia recaída en la causa contra el Comité de Huelga.  
 Dice que no apreciándose a los inculpados las circunstancias modificativas de responsabilidad se condena a los señores Largo Caballero, Besteiro, Anguiano y Sabotit a la pena de reclusión perpetua; a Ortega, Torrens y Mario Anquiano a la de 8 años y un día de prisión mayor; a Maestre y Martínez Salas a 2 años, cuatro meses y un día de prisión correccional, abonándose la mitad del tiempo de prisión preventiva a los primeros y segundos; y la total a Maestre y Martínez Salas.  
 Se absuelve a Virginia González y a Juana Sanabria.  
 La sentencia que hasta hoy a las dos no ha sido conocida, ha causado gran sensación pues a pesar de las conjeturas y suposiciones que se hacían respecto a la misma y que recogieron algunos periódicos y correspondientes, no se creía que se dictara en la forma como se ha dictado.  
**Corrección disciplinaria**  
 Madrid 4 (2'55 t.)  
 (Urgente)  
 El Capitán general ha dicho que aplicará gubernativamente una corrección disciplinaria a uno de los defensores por las libertades que se permitió en el escrito de defensa.

## Lo que dice el Sr. Dato

Madrid 4 (2 t.)  
 El señor Dato ha dicho que mañana a las seis de la tarde se celebrará Consejo de Ministros y en él se resolverá seguramente el levantamiento del estado de guerra.  
 Por ahora, no hay nada más; pero nos iremos aproximando a la completa normalidad.  
 Preguntado si se ocuparía el Consejo sobre la provisión de altos cargos, dijo el señor Dato: Es probable.  
 Después hizo referencia a lo dicho por cierto periódico que supone que trata el Gobierno de disolver las Cortes, teniendo amordazada la prensa, dijo el Sr. Dato: Los hechos demuestran que no es así. Seguramente el Gobierno se ocupará de ese problema cuando esté levantada la suspensión de garantías.  
 Dijo que no teme la discusión de sus actos, antes bien lo desea para responder.  
 Se le indicó que en un artículo de *A B C* invita al Gobierno a meditar. El Sr. Dato dijo:  
 — El Gobierno lo hace constantemente y no hay fundamento para que se pida que se haga ahora.  
 Nosotros estamos dispuestos a solicitar la colaboración y el concurso activo de los políticos que no están afiliados a nuestro partido.  
 Ya lo dijo en el último Consejo presidido por el Rey que deseábamos la colaboración de hombres de buena voluntad que quisieran contribuir a la labor del Gobierno, lo cual tendrá su más completo desarrollo y toda la amplitud de su futuro parlamento.  
 También indicó que antes de las elecciones hará el Gobernador una declaración ministerial que espera la acoja bien la mayoría de la opinión.  
 El señor Dato conferenció con los señores González Besada y Sánchez Guerra y luego con el Alcalde y Gobernador de Madrid para tratar de las subsistencias.  
 FABRA

## Salinera Española

Desde el sábado día seis del corriente, quedará abierto en las oficinas de esta Sociedad el pago del dividendo activo a las acciones acordado por la Junta General en su última sesión ordinaria.  
 Palma 4 de Octubre de 1917.—Por la Salinera Española.—El Director Gerente, M. Guasp.

## ACADEMIA DE MEDICINA

Preparación completa teórica y práctica para las próximas oposiciones al cuerpo de Sanidad Exterior (médicos de puertos y fronteras) por el 2.º de la estación Sanitaria de este puerto ingresado en la convocatoria de 1915 con el número 4.  
 Preparación para el ingreso en el cuerpo de médicos de la Marina Civil.  
 Alumnos de los cuatro primeros cursos de medicina completa preparación con arreglo a los programas oficiales de las Facultades donde deseen ser examinados.  
 Para informes y detalles Caro 11, entre-suelo derecha, de 12 a 4.

### Liga de Propietarios de Fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle o plaza	Número	Piso	Informes	Observaciones
San Lluís (Vileta)	12	1.º	Brosca-19	También se vende. Capacidad 8 dorm. agua a grifo capacidad, cochera o almacén, 60 pta. 5 dorm. hor. agua, orilla mar Encarnación-Agua
Caro	8	cochera	Cuesta Teatro	
Serra	113	almacén	Portella-2	
Corp Mari	19	almacén	Olimos 168-principal	
Carretera Buñola	17	bajo	San Miguel-220.	
Expansión Molinar	19	bajo	Brosca 19-1.º	
Marqués Fuensanta	17	bajo	Liga de Propietarios.	Un piso y 2 bajos. Se vende Sala para taller, agua Medios cuartos almenara Almacén de mucha capacidad. Capacidad agua abundante
Lullo	5	bajo	Socorro 24-bajo	
Francés S. Saadina	6	Viejos	San Miguel 220-1.º	
Borsmañas	2	bajo	Cofradía 4-2.º	
Sal m	1	bajo	Calcé número 1-2.º	
Valero	17	entresuelo	Plaza Rossio-10	Capacidad, baño, agua electricidad agua a grifo, coladora, etc.
Calle de Feliu	1	2.º	Brosca 19-tienda	3 cuartos, agua grifo, terrado c. l. 3 baños y 2 pisos.
Obispo	17	2.º	Obispo 17-2.º 1.º	Un alman en cochera, cuadra y agua Capac., comod. coch. jar. cuadra Mucha cap. buena vista, agua grifo Mucha capacidad agua a grifo.
C. Marqués Fuensanta	17	bajo	Marq. de la Fuensanta 19-1.º	
Call	14	único	Call-17.	
Miramar	8	bajo	Miramar	
José Villalonga	82	2.º	Sacristía S. Jaime 8 ent.º	
Concepción			Carpintero de entresite	

Plá de sa Tessa, 134 moderno casa y 129 antiguo. Tierra cuarterón almenara al lado de Ca Madó Catalina venedora. Informes, Arzengol, 1, 2.º derecha. Véase relación en el domicilio de la Liga, Sitas. 6, bajo.

### CAFÉ TOSTADO

4'25 KILO  
COLMADO DURAN, Riscó 1,  
(al lado de EL AGUILA).

### Se compra

Motor eléctrico de 1, 2 o 3 caballos fuerza. Razón, Calle San Mateo número 14, 1.º Arrabal de Santa Catalina.

### FINCA

Se desea vender una, sita en el término de Aludá, cerca del molinillo de dicha ciudad, denominada «Cas Castells» de extensión de unas veinticuatro hectáreas de tierra poblada de olivos, pinar, almendros, algarrobos, higuera, albaric quer s y otros árboles frutales. Hay casa y en punto muy sano, alegre y apropiado para veranear.

Informará en la misma finca o en Plaza Plaza de Cuadrado 26, pral.



Trueno el cañon, bate el tambor, Suena el clarín. ¡¡Qué horror, que horror!! No os asustéis; no os dé pavor: voy a anunciar la PECA CURA.

Jabón, 1'25.—Crema, 1'75.—Polvos, 2.—Agua cutánea, 5 ptas.—Agua de Colonia, 2'75, 4, 7, 12 pesetas, según frasco.  
Creación de Cortés Hermanos, Barcelona.

### DIRECTORIO DE BARCELONA

Vd. no sospecha ni siquiera remotamente, cuantas industrias nuevas se han creado en Barcelona desde que estalló la guerra. Si Vd. le interesa conocer no sólo toda la industria y variedad de industrias que existen en este importante centro industrial y comercial, sus señas exactas y las del comercio y de las profesiones en general.

Con certeza podemos asegurar a Vd. que hallará todos los datos recopilados en nuestro

### DIRECTORIO DE BARCELONA

Exactitud, manejo fácil, precio económico. La posesión de este libro de consulta significa para Vd. una fuente inagotable de recursos, para su venta sus ingresos, ya sea Vd. consumidor o productor, comprador directo o intermediario.

Se remite contra envío de 7'50. Dirigir los pedidos a la Administración: Rambla del Centro, 15 principal, Barcelona.

Agente para Mallorca M. Serra Bennassar. Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia, 10, Palma.

### SE COMPRAN DENT/DURAS

AGENCIA FUNERARIA y depósito de ataúdes de

### JOSE LLORET

Unión-23—Teléfono núm. 16. Serv. lo activo y económico.

### Sellos de goma y metal

Se ofrecen a precios económicos, de todas clases de modelos y dibujos, propios para Herberos, Car plateros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Marmolistas, Ribistas Veterinarios, Asociadores, etcétera, como también rótulos de esmalte, imprentillas, sellos para embalajes, Etiquetas de relieve, Fichas de metal, Medallas, Distintivos, Cajas rotuladoras, Papel con membretes en relieve, especialidad en SELLOS BICOLOR. Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo.  
Plaza Santa Eulalia-10

### Platería Palacio 2, Palma

### ALMORRANAS (MORENAS)

Un solo pote VENUSSOL basta para la completa curación de tan terrible molestia de sufrimientos.—Venta, Centro Farmacéutico, Harina-34

### Joven Chauffeur

hablando correctamente el Francés, buena colocación. Dirijirse a R. Martínez Calle San Jaime número 33, en COLLER.

### En el Terreno

se vende una finca, con unos cuatrocientos metros cuadrados de tierra. Para informes calle de Pelaires, número 25-3, en Palma.

### URGENTE

Se precisa un muchacho de 14 a 16 años que sepa leer y escribir para casa de rego 1, 1.º Informes, Centro de Anuncios.

### NODRIZA

Se ofrece una de 26 años, con leche de pocos días para criar en su casa, Plá de sa Tessa, Ca la Bolla. Dirijirse a Bernardo Sastre.

### MOZO

falta uso para trabajos en taller. Informes en EL DILUVIO, Calle de la Unión, 6, Palma.

### Zapatos de Goma

(Albarcas) Para el Campo. Vendemos una partida a 3 pesetas el PAR Casa Codina UNION 8, PALMA Teléfono 271

### Neumáticos para BICICLETAS

Best Quality REGISTERED

10 PESETAS UNO LOS MÁS FUERTES y ECONÓMICOS

CASA UNION 8 PALMA Codina. TELÉFONO 271

### Aviso al Comercio

SE ALGUILA el antiguo y espacioso establecimiento. ALMACENES MONTANER, Sindicato 2 a 10 y Miquel 1 a 11. Informes, piso principal.

### Linea Pinillos Linea de las Antillas

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce y Habana saldrá de este puerto directamente el día 15 de Octubre el magnífico vapor

### Martin Saenz

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. NOTA.—Se solicita a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabina. Prestamos este servicio magnífico vapores de gran marcha con espaciosas cabinas de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de primera clase.—El pasaje de tercera se aloja en arpilleros deprimos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi. Para más informes, dirijirse a los señores Plasas, Plá y Compañía S. C., San Miguel 19, representantes de la Compañía.

### COCINAS PARA Serrin y Leña CONSUMO

1 céntimo de pta. por hora. Numerosas instalaciones en Palma. Catálogos y pruebas gratis. Venta exclusiva para Baleares. CASA BUADES, Colón, 33 Palma

### Artículos de Goma Amianto y Ebonita Reparación de Neumáticos y Cámaras E. CODINA, Unión 8, PALMA

### Sarpullidos de la Cara

Antiguos de 5 años Curados en 3 semanas

### Depurativo Richelet

remedio poderoso, infalible, para curar de un modo seguro y rápido las enfermedades todas de la piel y de la sangre: Caparrosa, Granos, Exemas, Herpes, Impetigos, Prurigo, Soriasis, Sicosis, Ulceras, Llagas varicosas, Manifestaciones sifilíticas.

A cada frasco acompaña un folleto ilustrado, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento Richelet. Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio L. Richelet, de Sedan, 6, r. de Belfort, Bayonne (Francia).

### CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas si que use el elixir y los polvos de

### MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDRÉ

Su uso embalsace los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscureción de la dentadura. LA MENTHOLINA es polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes. Pídesse en la Rambla de Cataluña 6 y demás farmacias.—Se suspenden en la boca.

### Una Buena Cura

La que sale más barata La más activa

Para obtener instantáneamente una deliciosa agua mineral, gaseosa, refrescante y que contiene todos los principios activos de las aguas minerales más famadas, basta con hacer disolver en un litro de agua ordinaria UN PAPEL de

### LITHINÉS del D. GUSTIN

Tal agua mineralizada preserva a los sanos, los cuales pueden tomarla a cualquier edad, y cura a los enfermos de todas las afecciones:

RIÑONES - VEJIGA - HÍGADO - ESTÓMAGO ARTICULACIONES - GOTA - PIEDRA REUMATISMOS - ARTERIOESCLEROSIS

12 Papeles dan 12 litros de Agua Mineral por el precio de una botella de agua mineral ordinaria.

Depositarío único para España: M. DALMAU-OLIVERES, Paseo de la Industria, 14, BARCELONA y en todas las buenas Farmacias y Almacenes.

### JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PSETAS Extracción sin dolor. CALLE SAN MIGUEL NÚMERO 40.—PALMA.

### Servicios de la Comp.ª Trasatlántica

Lineas al Rio de la Plata y al Brasil

El vapor INFANTA ISABEL BORBON saldrá a 4 de octubre de Barcelona a las 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor saldrá el día de Bilbao y Santander, el de Gijón el de Coruña y el de Vigo para Rio Janeiro Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Lineas a Antillas, México, New-York y Costafirma

El vapor MONTEVIDEO saldrá el día 25 de octubre de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto México.

El vapor ALFONSO XIII, saldrá el día 16 de octubre de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz Admite carga y pasaje por Costafirma y Países con trasbordo en Habana.

El vapor MANUEL CALVO saldrá el día 16 de octubre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Llimón y Colón, Sabanailla, Guaymas, Puerto Taberno y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con trasbordo para Veracruz, Tampico y Puertos del Pacífico.

Linea de Filipinas

El vapor saldrá de Papeete el día 23 de y de Cádiz el día 27 para Las Palmas, Cape Town, Durban, Singapore y Manila.

Linea de Fernando Poo

El vapor SANTA ISABEL saldrá el día 2 de octubre de Barcelona con escalas en Valencia y Algeciras y el 7 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la compañía da alojamiento y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Favorecen los vapores tienen telegrama sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servicios por líneas regulares.

Por la enormidad de las presentes circunstancias las fechas de salida de los vapores pueden sufrir aplazamiento. Las fechas definitivas se anunciarán por carteles fijados en las casas consignatarias con cuatro días de anticipación a la salida de los barcos.

Informará en Palma: Sres. JAIME M. GRANADA y C.ª E. en G. Plaza de Antonio Moura 4

### Centro Vitícola

EDUARDO CORBELLA, Ingeniero Cardedeu (Barcelona)

Híbridos productores resistentes a la filoxera al oidium y al mildiu, sin ingerir ni azufre ni sulfato. Pida Vd. catálogo y visite estos célebres viñedos. Únicos en España. 50 Hectólitros de vino en adelante por hectárea. En cultivo intensivo, 8 kilos o más de uvas por cepa.

### La Unión y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 51 años de existencia Seguros sobre la vida, seguros contra incendios. Subdirector en Baleares, D. Miguel Artes, P. de la Constitución 44 2.º